



LA FORMACIÓN CLÍNICA DE LOS PROFESIONALES DE ENFERMERÍA ANTE UNA EMERGENCIA SANITARIA EN MÉXICO

La pandemia de COVID-19 ha frenado abruptamente la formación clínica de los estudiantes de enfermería. Esta interrupción tendrá, seguramente, implicaciones a mediano y largo plazos en la fuerza de trabajo de enfermería en el sistema de salud.

A casi un año del confinamiento por el COVID-19 y el cierre de actividades escolares presenciales, las escuelas iniciaron la educación remota de emergencia para respaldar la formación en enfermería, pero también se enfrentó el cierre de los servicios clínicos y comunitarios para los estudiantes de pregrado, y cuya lógica sustantiva gira en torno a organizar los servicios y atender la alta demanda de pacientes y la escasez de equipos de protección personal, así como a proteger a los jóvenes universitarios y evitar la movilidad de personas en espacios públicos. En otros países de la región, el sistema de salud llamó a los estudiantes a sumarse solidariamente al trabajo de los equipos de salud para atender la alta demanda de servicios, mientras que en otros países las leyes sanitarias contemplan, ante una emergencia, el reclutamiento obligatorio.

Los jóvenes en formación necesitan aprender en un escenario real y seguro, con supervisión y tutoría experta, y practicar el deber ser profesional ante una pandemia de estas dimensiones. Hoy más que nunca somos testigos de la escasez de profesionales de la enfermería. Esta pandemia amenaza como nunca la formación y la incorporación futura de jóvenes a la fuerza de trabajo en nuestro país. Debemos recuperar el rumbo y organizarnos mejor para planear el número y tipo de profesionales y especialistas que necesita el país. Necesitamos favorecer la enseñanza de los jóvenes que serán el recambio generacional para el sistema de salud, fortalecer la formación que asegure las competencias laborales para el sector, contribuyendo con creatividad al cuidado a la salud, adentrarnos en el uso de tecnologías para la enseñanza clínica y apoyarnos en el uso de la tele-enfermería.

La pandemia de Covid-19 estará entre nosotros, la tendremos por varios años y seguramente habrá otras crisis sanitarias, o naturales, o meteorológicas. Si bien esta pandemia nos tomó por sorpresa, también nos dio la oportunidad de repensar el futuro y planear, de manera conjunta, la formación de los profesionales de la enfermería para los próximos años y para los futuros retos globales, y que éstos los enfrentemos mejor armados como sociedad.

Mtra. Rosa A. Zárate Grajales

